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Достойно вниманияс благоДарностью

бизнес и общество

Анатолий Аксаков разработал 
законопроект в помощь 

дошкольникам 

Выяснилась причина 
неприятного запаха  
в Новочебоксарске

В Малое Янгильдино  
проводят электричество

В подарок от депутата – 
интересная поездка

Суд принял  
социальное решение

Председатель регио-
нального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ в Чувашии, депу-
тат Государственной 
Думы РФ Анатолий Ак-
саков сделал подарок 
активистам партии, а 
также Союза собствен-
ников и нанимателей 
жилья. Парламентарий 
организовал для них 
поездку в Раифский Бо-
городицкий мужской 
монастырь.

Посмотреть на монастырь 
и его окрестности отправи-
лись 44 человека. В Раифе 
для гостей была проведена 
ознакомительная экскурсия 
– на территории монастыря 
чебоксарцы осмотрели зна-
менитые памятники архитек-
туры, скульптуры и иконы. 

Партийные активисты  до-
вольны замечательным путе-
шествием и от души благодарят 
за него своего руководителя 
Анатолия Аксакова.

Кстати, это уже третья экс-

курсия, организованная де-
путатом для активистов и 
сторонников СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Они побывали не 
только в Раифском мужском 
монастыре, но и в Дивеево.

Ленинский районный суд Чебоксар при-
знал распоряжение главы администрации 
Алексея Ладыкова об утверждении ново-
го проекта застройки 4-го микрорайона 
центральной части города недействи-
тельным. Суд выиграл грамотный юрист 
и член партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Вя-
чеслав Медведев.

Он уличил мэрию в нарушении республикан-
ских нормативов градостроительного про-
ектирования, в соответствии с которыми 
радиус обслуживания общеобразовательных 
школ должен составлять не более 500 метров.

Четвертый микрорайон расположен меж-
ду Московским проспектом, улицей К. Ива-
нова и заливом, проживают в нем более пяти 
тысяч человек. По проекту застройки 2006 
года на ул. Водопроводной планировалось 
возведение школы на 800 мест. Документ 
успешно прошел государственную эксперти-
зу Минстроя ЧР. По муниципальной програм-
ме «Ветхое жилье» с 2000-го по 2005 год все 
старые дома на ул. Водопроводной снесли, 
после чего освободился земельный участок, 
на котором и планировалось расположить 

учебное заведение. Но в городском бюджете 
на доброе дело не было средств, по этой при-
чине школа не строилась.

Затем МУП «ГУКС» внесло в проект измене-
ния, и вместо учебного заведения было наме-
чено строительство многоквартирных домов. 

Между тем средняя школа № 2 этого микро-
района рассчитана на 750 учащихся, а обуча-
ется в ней 940 детей. «Не уместившиеся» за 
партами вынуждены посещать другие учебные 
заведения. Но на этот факт сиятельные чинов-
ники не обратили внимания, сказал же один 
из них, что элитному району школа не нужна.

Но есть суд, и он в данном случае встал на 
сторону жителей микрорайона, на сторону де-
тей. Теперь остается найти деньги в бюджете 
города, чтобы построить новую школу. Есть 
опасение, что дело опять затянется на долгие 
годы, а потом… Пока не поменяется город-
ская власть, ничего хорошего ждать не прихо-
дится. У чебоксарцев уже сложилось мнение о 
главе администрации – похоже, господин Ла-
дыков смотрит на городские территории как 
бизнесмен, а не как социально озабоченный 
руководитель.

К члену фракции партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Госдуме РФ 
Анатолию Аксакову обратился пред-
седатель колхоза «1 мая» Шумер-
линского района, депутат Нижне-
Кумашкинского сельского поселения 
Николай Адёр.

Сельчанин стал свидетелем аб-
сурдной картины - из «школьного 
автобуса» высаживали малышей, 
которым нужно было доехать до 
детского сада. Причем аргументы 
были «железными»: не положено, 
эти автобусы предназначены только 
для перевозки школьников.

После обращения Николая Адёра 
депутат Госдумы Анатолий Аксаков 
начал разрабатывать законопроект 
«О внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской 
Федерации (в части перевозки детей 
школьными автобусами на террито-
риях муниципальных образований и 
между муниципальными образова-
ниями)».

Документ внесен на рассмотре-
ние в Госдуму. Если он будет принят, 
то «школьные автобусы» будут пе-
ревозить и воспитанников детских 
садов.

Справороссы добиваются строительства новой школы

Жители деревни Малое Янгиль-
дино Чебоксарского района обра-
тились в региональное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ с 
просьбой помочь добиться проведе-
ния электричества на улицы Новая 
и Молодежная. Депутаты партийной 
фракции в Госсовете ЧР обратились 
в Кабинет Министров республики. В 
результате проблема Малого Янгиль-
дино совсем скоро будет решена.

В ответе за подписью председа-
теля правительства Ивана Моторина 
сообщается:

«Республиканской целевой про-
граммой электрификации новых 
улиц (населенных пунктов) в Чу-
вашской Республике на 2010-2012 

годы, утвержденной постановлени-
ем Кабинета Министров Чувашской 
Респуб лики № 72 от 18.03.2010, 
предусмотрено электроснабжение 
ул. Новая, Молодежная д. Малое 
Янгильдино Чебоксарского района 
Чувашской Республики».

Обязательства по госконтракту 
приняла на себя подрядная органи-
зация ООО «Сатурн-Строй». В работы 
входит строительство семи объектов, 
в том числе объекта «Электроснабже-
ние новых улиц Новая и Молодежная 
в д. Малое Янгильдино Чебоксарского 
района Чувашской Республики».

В письме подрядчик гарантирует, 
что строительство будет завершено 
уже в ноябре 2012 года.

Депутат Госсовета ЧР от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Сергей Се-
менов продолжает исследовать при-
чины неприятного запаха, который 
распространялся по Новочебоксарску 
этим летом.

Управление Росприроднадзора 
по ЧР провело в ГУП «Биологические 
очистные сооружения» внеплановую 
проверку. По данным инвентариза-
ции, предприятие имеет 56 стацио-
нарных источников загрязнения ат-
мосферы, из них 30 организованных, 
а 26 - неорганизованных. В ходе про-
верки установлено, что ГУП «БОС» 
осуществляет выброс вредных 
загрязняющих веществ на основа-
нии соответствующего разрешения 
Управления. Санкционированный 
объем выброса в этом году составит 
378,605 тонны.

Согласно «Сведениям об охране ат-
мосферного воздуха за 2011 год» сум-
марный валовой выброс предприяти-
ем вредных (загрязняющих) веществ 
составил 350,024 тонны в год. Теперь 
стала ясна материальная причина 
вредного и неприятного запаха.

Внятный ответ депутату Сергею 
Семенову удалось получить только 
после направления запроса в Мин-
природы РФ. В настоящее время 
фракция партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ обратилась в правительство 
республики с вопросом: как можно 
было принять решение о сооруже-
нии в Новочебоксарске полигона 
ТБО, если только с Биологических 
очистных сооружений на город вы-
брасываются сотни тонн вредных 
для здоровья веществ? И это не счи-
тая выбросов с ООО «Химпром».
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Кстати
Депутаты фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
внесли в республиканский парламент свой 
вариант законопроекта «О собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикетированиях в 
Чувашской Республике».
В разработке законопроекта справороссам 
помогали члены правозащитной общественной 
организации «Щит и меч».
Парламентские фракции ЛДПР и КПРФ также 
категорически против проталкиваемого 
партией власти закона.

Даже правительствен-
ная газета «Советская Чу-
вашия» на днях признала, 
что  сложились «достаточно 
прохладные взаимоотно-
шения между республи-
канским и федеральным 
аграрными министерства-
ми».

Мы же не станем деликат-
ничать, а повторим неодно-
кратно сказанное.  Не сло-
жились взаимоотношения 
между экс-президентом Чу-
вашии Николаем Федоровым 
и нынешним главой Михаи-
лом Игнатьевым. Но важнее 
другое: что же заставило пра-
вительственное издание от-
крыто говорить о том, о чем 
до этого во властных кругах 

предпочитали молчать?
Речь в заметке «СЧ» о 

том, как сейчас российское 
профильное министерство 
поддерживает сельское хо-
зяйство республики. Сооб-
щается, что Минсельхозом 
Чувашии разработано целых 
10 документов «для участия в 
отборе экономически значи-
мых региональных программ 
на оказание финансовой 
поддержки из федерального 
бюджета». Которая, как из-
вестно, осуществляется через 
Минсельхоз РФ. Так вот, феде-
ральное министерство, ранее 
одобрившее некоторые про-
граммы, в окончательном ва-
рианте решило поддержать 
только программу развития 
хмелеводства Чувашии на 
2012–2015 годы, выделив на 
это… 3 млн рублей, то есть по 
миллиону на год.

Когда Федорова назна-
чили министром сельского 
хозяйства страны, многие 
гадали, станет ли он помо-
гать родной республике в 
условиях конфронтации с ее 
нынешним главой Михаилом 
Игнатьевым. Многие склон-
ны были считать, что интере-

сы родного народа окажутся 
для экс-президента все же 
важнее. И теперь «Советская 
Чувашия» в заметке «Агра-
рии остаются без поддержки»  
(№ 185 от 18.10.2012) попы-
талась намекнуть, что нет, 
Федорову важнее отомстить 
непослушному Игнатьеву.

На поверхностный взгляд 
так и получается. Но не ста-
нем спешить с выводами. А 
что, если представленные 
правительством Чувашии 
проекты действительно не 
соответствуют требованиям 
Минсельхоза РФ? Мы же зна-
ем, каков интеллектуальный 
уровень и главы, и его мини-
стров. Есть еще один момент, 
на который наталкивает под-
держка программы разви-
тия хмелеводства Чувашии. 
Ведь нечто подобное у нас 
уже осуществлялось. Помни-
те программу «Хмель и пиво 
России», которая на самом 
деле целиком была рассчита-
на на Чувашию? Тогда на нее 
выделяли миллиарды рублей. 
И где сейчас хмель Чувашии? 
А где выделенные из бюд-
жета миллиарды? Не потому 
ли нынче на развитие этой 

некогда главной чувашской 
культуры выделяют смехо-
творную сумму? Уж кто-кто, а 
Николай Федоров знает, куда 
уходили денежки на хмель и 
другие программы в те вре-
мена, когда министром сель-
ского хозяйства республики 
был Михаил Игнатьев.

В то же время не учитывать 
взаимную неприязнь двух 
высокопоставленных чинов-
ников, наверное, не стоит. 
Слыханное ли дело, в респуб-
лику приехал федеральный 
министр, встретился с ра-
ботниками ФГУП «Ударник», 
на следующий день побывал 
в сельхозакадемии и т. п., а 
глава республики проигно-
рировал его, встречался в 
это время с представителями 
ТОС города Чебоксары, затем 
поехал в Батыревский район 
разрезать ленту на открытии 
детсада в татарском селе Шы-
гырданы. Выходит, для него 
эти встречи важнее проблем 
сельского хозяйства? Ведь 
«Ударник» – специализиро-
ванное семеноводческое 
хозяйство по размножению 
элитных семян картофеля. И в 
настоящее время оно оказа-

лось на грани банкротства. К 
тому же в сентябре скончался 
его известный на всю страну 
руководитель, заслуженный 
работник сельского хозяй-
ства ЧР и РФ Платон Давыдов. 
И, по некоторым сведени-
ям, российский министр на 
встрече в «Ударнике» вел раз-
говор о том, как сохранить 
это важное и значимое для 
всей республики хозяйство. 

Главе республики можно 
было бы несколько усмирить 
свою гордыню и решать эту 
задачу совместно со своим 
предшественником. Не ме-
шало бы усмирить гордыню 
и Николаю Федорову. Ин-
тересы родного народа, на-
верное, гораздо важнее, чем 
попытка поставить на место 
непослушного главу. Если, 
конечно, народ для него дей-
ствительно родной.

Словом, все как в песне: 
«Оба парня бравые, оба хоро-
ши». Но для Чувашии от обо-
их пока толку никакого.

Михаил ЯСНОВ

Главный единоросс Чу-
вашии Николай Малов 
упорно проталкивает на 
обсуждение законопроект 
о митингах. Официальное 
его название – Закон Чу-
вашской Республики «Об 
обеспечении реализации 
права граждан Российской 
Федерации на проведение 
в Чувашской Республике 
собраний, митингов, де-
монстраций, шествий и 
пикетирований». Суть про-
двигаемого документа та-
кова, что его наименова-
ние могло бы быть очень 
коротким – закон о запрете 
митингов. 

Напомним, что Малова в 
его начинании первоначально 
не поддержали даже сорат-

ники по партии. Но вода ка-
мень точит – законопроект 
все-таки будет рассматри-
ваться на сессии Госсовета, 
причем внесен он в обезличен-
ной форме – от Комитета 
по государственному строи-
тельству, местному само-
управлению, регламенту и 
депутатской этике. Но раз 
уж идея исходит от Малова, 
назовем его для ясности так 
– «имени Малова».

Проект закона устанавли-
вает для проведения массо-
вых акций «специально от-
веденные места», которые 
определяются Кабинетом 
Министров Чувашии. Какие 
места может отвести пра-
вительство гражданам для 

выражения общественного 
мнения – остается загад-
кой, потому что в 4-й статье 
бесфамильный законотво-
рец обозначает «места, в 
которых запрещается про-
ведение публичных меро-
приятий». В них включены 
вокзалы, тротуары, останов-
ки общественного транспор-
та. Остальные ограничения 
относятся к объектам, на ко-
торых проводить митинги и 
так невозможно.

Нельзя проводить пу-
бличные мероприятия и на 
территориях, прилегающих 
ближе чем на 50 метров к 
указанным в пунктах закона 
объектам, а также к жилым 
домам, зданиям, занимаемым 
государственными органами 
республики, органами мест-
ного самоуправления, госу-
дарственными и муниципаль-
ными учреждениями.

Хороший вопрос – а где же 
тогда можно будет проводить 
митинги? – задавать не име-
ет смысла, потому что в ста-
тье 5.1 законопроекта имени 
Малова написано: «Норма 
предельной заполняемости 
специально отведенных мест 
устанавливается из расчета 
не менее 2 квадратных ме-
тров на 1 человека». 

Можно ли найти в Чебок-
сарах достаточно места в 50 
метрах от, например, адми-
нистрации города, Дома пра-
вительства или от остановки, 
да еще и чтобы стояли там все 
через два метра? Если и мож-
но, то с противоположной 
стороны сработает другое 
ограничение теми же 50 ме-
трами – от жилого дома или 
еще чего-нибудь. О городах и 
населенных пунктах Чувашии 
говорить не приходится.

Правда, законотворцу 
нельзя отказать в либерализ-
ме – если численность участ-
ников публичного мероприя-
тия не более ста человек – то 
пожалуйста, проводить мож-
но даже без подачи уведом-
ления.

Вывод напрашивается сам 
собой: власть боится народа 
и не желает слышать о том, 
что он думает, под окнами 
своих кабинетов. Такими 
действиями она загоняет 
людей в подполье. Если в го-

роде гражданам не найдется 
места для свободного вы-
ражения своего мнения, им 
придется выражать его в чи-
стом поле, на которое не вве-
дены запреты. Пока. Такую 
тему страна уже проходила. 
Граждане собирались по вес-
не на маевки, а потом… Это 
никому не надо, и в первую 
очередь – власти. Тем более 
нелогичен законопроект, 
подготовленный, получа-
ется, неизвестно кем. Даже 
сами единороссы понимают 
его абсурдность.

Похоже, в стане единорос-
сов действительно творится 
что-то… неизвестно что тво-
рится, если они не ведают, 
кто у них что пишет, кто несет 
ответственность за написан-
ное. Может, для определе-
ния автора законопроекта о 
митингах стоит обратиться в 
следственные органы?

На фото: Маёвка в лесу. 
Художник Б.Е. Владимирский. 

Противостояние

Оба хороши

Автора!  
Или запрет имени Малова

законоПроекты

Власть загоняет людей в подполье
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Не спешите бросить камень

Революционеры  
бывшими не бывают - 2

Журналисты пишут обо 
всем, но редко – о своих 
проблемах. Смерть Бо-
риса Кузьмина заставила 
меня нарушить это непи-
саное правило.

Когда в 1993 году Бориса 
пригласили в газету «Совет-
ская Чувашия», он был еще 
совсем юным. Некоторые 
«корифеи» редакции тихо 
возмущались. Дескать, не 
дорос еще до республикан-
ского уровня. А когда его на-
значили заведующим отде-
лом (тогда в редакциях была 
несколько иная структура), 
проявляли недовольство 
уже открыто. Сейчас кое-кто 
из них льет крокодиловы 
слезы.

Время было такое – газе-
те требовалось освежить 
кровь. И появились в редак-
ции Олег Горчаков, Николай 
Васильев и др. (работающих 
ныне не упоминаю, дабы 
не навредить). Мы тогда 
искренне верили, что на-

ступила эра демократии, 
и старались ее укреплять. 
Хоть и была газета прави-
тельственной, в ней пыта-
лись отражать все мнения 
и взгляды, имевшие место в 
обществе. Это сказать про-
сто. На деле все давалось с 
огромным нервным напря-
жением. С толерантностью 
у читателей тогда был пол-
ный провал. Почти каждый 
считал, что газета обязана 
писать только так, как ду-
мает он. А все остальное 
– ложь, неправда. Против 
газеты митинговали комму-
нисты, с редакцией судился 
президент. Вообще, суда-
ми замучили. Неслыханное 
тогда дело – в редакции 
пришлось создать юри-
дический отдел. Но он не 
справлялся с потоком ис-
ков. Учредили правозащит-
ную организацию «Фонд 
«Правосудие». В итоге ре-
дакция  выигрывала почти 
все судебные процессы, по-
тому что материалы готови-
ли с чистой совестью. И по-
ток исков постепенно спал.

Но прошло некоторое 
время. Демократическая 
власть как-то незаметно 
трансформировалась в ав-
торитарную. Самые ярые 
крикуны о свободе слова, 
став министрами, вдруг пре-
вратились в его душителей. 
Испытание властью они не 
выдержали на сто процен-
тов. Впрочем, история всем 
известная… 

Были попытки создать 
независимые газеты. Они 
быстро набирали тиражи и 
авторитет. Но власть тут же 
начинала их душить: выго-

няла из арендуемых поме-
щений, запрещала печатать 
и распространять в респуб-
лике, на правительственном 
уровне приказывала не да-
вать им рекламу. 

А правительственные га-
зеты начали избавляться 
от строптивых журнали-
стов. Их просто выгоняли 
с работы. Или вот Николая 
Васильева сначала жесто-
ко избили. Для острастки. 
Но журналист «не понял». 
Затем выгнали с работы. А 
вскоре жестоко убили. Гово-
рили, что с целью грабежа. 
Что странно, в полночь на 
него напали, а утром пресс-
служба президента ЧР уже 
отправила в редакции под-
робную информацию о слу-
чившемся. Помнится, в ней 
говорилось, что на Василье-
ва напали двое с целью гра-
бежа, что они выслеживали 
его целый день, ибо узнали, 
что он в тот день получил 
расчет. А сам Васильев до-
темна играл в парке в шах-
маты (правда, если мне не 
изменяет память, будто бы в 
парке им. Николаева, тогда 
как шахматисты собирают-
ся в Лакреевском лесу)… 

Откуда пресс-служба взяла 
такие подробные сведения? 
Ведь следствие тогда даже 
не было начато.

Тем временем талантли-
вого Бориса Кузьмина при-
гласили в администрацию 
президента ЧР. Там ему по-
ручили возглавить пресс-
службу. Не его, конечно, это 
было дело. Но кто в молодо-
сти не ошибается. Особенно 
когда просматривается пер-
спектива роста. Только не 
может вынести честный че-
ловек порядки и (а)мораль-
ную атмосферу в нынешних 
органах власти. Так и случи-
лось – Борис ушел. Вскоре 
он остался не у дел как жур-
налист. Вынужден был ез-
дить на шабашку, где, похо-
же, и подхватил болезнь…

Плохо кончилась жизнь и 
Олега Горчакова. Племянник 
легендарного советского 
разведчика, затем писателя 
Овидия Горчакова, он тоже 
не сумел приспособиться 
к нынешней действитель-
ности.  Похожей оказалась 
судьба журналиста и поэта 
Анатолия Смолина, немно-
го проработавшего помощ-
ником президента. Побыл 
какое-то время руководи-
телем пресс-службы главы 
республики другой бывший 
сотрудник «Советской Чу-
вашии» 90-х годов – Сергей 
Шульдяшов. Как-то сказал 
ему, что не для него такая 
ноша.

«Попробую, может, что-то 
получится», – ответил он. Не 
получилось. Порядочным 
журналистам не место в ны-
нешней системе власти.

Блогеры называют еще 

немало имен морально и 
административно репрес-
сированных журналистов, в 
основном с телевидения и 
радио. Я их здесь не упоми-
наю. Пишу только о тех, кого 
знал лично.

И еще. Часто слышишь 
от читателей, что, дескать, 
скурвились редакции пра-
вительственных и пропра-
вительственных изданий. 
При этом черная метка па-
дает на всех сотрудников, 
работающих в них. Только 
неправда это. В них и се-
годня есть немало людей, 
которые в душе плюются, 
но вынуждены писать о 
власти положительно. Слу-
чись перемены, они вновь 
станут «нормальными». 
Или если появятся органи-
зации, которые хоть как-то 
защищали бы их. Ведь ны-
нешний Союз журналистов 
давно стал, по сути, отде-
лом Минпечати. А пока… 
Как говорится, не у каждого 
солдата хватает храбрости 
броситься на амбразуру. 
Ведь журналисту тоже как-
то надо жить, содержать 
семью, растить детей... Так 
что не спешите бросать в 
них камень.

В некрологе по случаю 
смерти Бориса Кузьмина 
редакция «Советской Чу-
вашии» писала: «И все так 
внезапно оборвалось. Как 
заметили коллеги, Борис 
мог сделать очень многое, 
но не успел, не сумел, не за-
хотел…» Нет, не так! Я бы по-
следние слова заменил дру-
гими: «не дали».

Николай МАКСИМОВ

Так мы оценили в про-
шлом номере газеты встре-
чу «революционеров» Чува-
шии 80-х годов, которых, по 
утверждению организатора 
А. Белова, приглашали про-
сто так, чтобы повспоминать, 
поговорить. 

А завершили мы информацию 
словами: «Нет, не просто так собра-
лись ребята. Просто так в полити-
ке ничего не бывает. Однако какая 
у них цель – об этом пока можно 
лишь предполагать». И точно. Сие 
неожиданное собрание быстро пре-
вратилось в политклуб несколько 
состарившихся, но не потерявших 
амбиции политиков. Уже через две 
недели, 19 октября, они собрались 
на свое второе заседание. Теперь 
уже в более просторном зале На-

циональной библиотеки, где полит-
клуб с благословения экс-министра 
культуры Розы Лизаковой, похоже, 
получил постоянную крышу. При 
этом, как можно понять, организа-
торы хотели бы привлечь к работе 
в нем как можно больше людей, за-
нимающихся политикой. Неслучай-
но г-н Белов обозначил в качестве 
повестки дня «перспективы новых 
партий сквозь призму результатов 
последних муниципальных выбо-
ров».

Сомневались мы и относительно 
реального организатора всего это-
го действа. Ибо события 1991 года, 
конечно, происходили на глазах 
Александра Белова, но он, как пар-
тийный журналист, не то что уча-
ствовать, даже писать о них не мог. 
Соответственно вроде бы у него не 
было и права (по крайней мере, мо-
рального) собирать политиков того 

времени на встречу-воспоминание. 
Неслучайно также то, что его идею 
с энтузиазмом поддержал депутат 
Госсовета единоросс Петр Крас-
нов, перехватив роль организато-
ра. А накануне второго заседания 
А. Белов заявил, что, возможно, 
политклуб посетит экс-президент 
республики, министр сельского 
хозяйства РФ Николай Федоров. 
Такое смелое заявление, пусть и с 
приставкой «возможно», может сде-
лать лишь близкий к нему человек. 
Что это так, показывает незамечен-
ная многими деталь. Оказывается, 
Федоров написал книгу воспоми-
наний. Так вот единственный из 
журналистов Чувашии, кто имел ее 
в те дни, – Александр Белов. (Это 
гораздо позже Федоров в стенах 
сельхозакадемии раздавал свой 
опус в массовом порядке.) Понятно, 
что книгу сразу после выхода дарят 

или человеку, который реально уча-
ствовал в ее подготовке, или само-
му близкому другу и соратнику. Так 
что, не утверждая стопроцентно, 
все же можно угадать, какие люди 
стоят за организацией нового по-
литклуба. Соответственно, можно 
догадываться и о целях его органи-
заторов. Остается лишь наблюдать, 
какие силы будут вливаться в новое 
политическое течение, чтобы окон-
чательно понять, чего хотят те, кто 
стоит за «революционерами» вось-
мидесятых. 

Пока, похоже, идея не очень-то 
захватила массы. Хотя на втором 
заседании «восьмидесятников» 
оказалось несколько больше, но в 
целом участников, наоборот, было 
не более двух десятков, что почти в 
два раза меньше, чем на предыду-
щей встрече.

Обозреватель.

Журналистское сообщество

вслеД за событием

Порядочным 
журналистам 

не место  
в нынешней 

системе 
власти.
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Управляющая компания ООО 
«Деон» стала называться не-
много по-другому – ООО «УК 
«Деон». Сначала внимания на 
две буквы никто не обратил, но 
оказалось, что это уже другое 
юридическое лицо. Ситуация 
подогревалась еще и тем, что 
как к ООО «Деон», так и к ООО 
«УК «Деон» у жильцов накопи-
лось много вопросов по обслу-
живанию. 

За обеими компаниями стоя-
ли одни и те же люди. Когда ста-
ли разбираться, выяснилось, 
что УК «Деон» – это всего лишь 
фирма, в которой трудятся итэ-
эровские работники, а всю ра-
боту выполняет подрядная ор-
ганизация ООО «Инженер». 

Горожане решили воспользо-
ваться имеющимся у них правом 
выбора. Провели голосование, 
в ходе которого мнение выска-
зали жильцы 49 домов. Мнение 

это было в пользу выбора в ка-
честве обслуживающей орга-
низации компании «Инженер». 
Для начала требовалось рас-
торгнуть договор с УК «Деон». 

Было много недовольных, 
«действо» сопровождалось 
даже некими захватами с уча-
стием частного охранного 
агентства. 

Жильцы обращались к главе 
Чебоксар Леониду Черкесову, 
к первому заму администра-
ции по вопросам ЖКХ Герману 
Александрову… То есть вопрос 
стал решаться не в узком кругу, 
а на уровне города. 

И власти признали право 
граждан на выбор управляю-
щей компании. Однако вопрос 
до сих пор не решен, докумен-
ты «Деон» не передает. Многие 
вещи, необходимые для полно-
ценного обслуживания домов, 
тоже пока не переданы. 

Жильцам показалось
Член Союза собствен-

ников и нанимателей жи-
лья Галина Михайловна 
Соловьева, проживаю-
щая в этом доме, запро-
сила в обслуживающей 
организации «Верти-
каль» отчет о состоянии 
лифтов, чтобы узнать, что 
конкретно неисправно, 
какие работы требуется 
провести. Ответ включал 
в себя порядка 11 пунк-
тов. Однако специали-
сты сказали, что все эти 
работы – текущие, а для 
того, чтобы лифты менять 
полностью, причины нет. 
Остановить их можно 
было максимум на месяц. 
Месяц, конечно, весь 
еще не прошел, но и ра-
боты никакие не ведутся. 
Кроме того, «Вертикаль» 
поставила условие про-
вести общее собрание 
жильцов, поскольку все 
работы, проводимые УК 
на общедомовые день-
ги, утверждаются реше-
нием общего собрания. 
Между тем при установ-
ке решеток на чердаках 
на проведении общего 
собрания компания не 
настаивала. Конечно же, 
любая копейка должна 
быть потрачена с со-
гласия собственников, 
но есть и понятие ава-
рийного обслуживания. 
Если, например, потекла 
крыша, не надо ждать, 
пока квартиры зальет до 
первого этажа, надо ре-
монтировать, и другого 
решения никакое собра-
ние не примет. Так и с ре-
монтом лифтов, посколь-
ку они жизненно важны: 
пожилым, больным, ма-
мам с колясками на девя-
тый этаж подняться – все 
равно что подвиг совер-
шить. А тот, кто на этот 
подвиг в силу состояния 
здоровья не способен, 
не может сходить даже в 
магазин за хлебом.

Дом № 72 – не самый 
бунтующий, мыслей о 
«перевороте» у жильцов 
нет. Просто они стали вы-

двигать законные требо-
вания. 

Но! В этом доме прожи-
вает Галина Михайловна 
Соловьева. Она уже дав-
но судится с управляю-
щей компанией «Верти-
каль». На счету Галины 
Михайловны имеются 
определенные победы –  
например, она выиграла 
суд по иску о тарифах на 
содержание жилья и те-
кущий ремонт. И жильцы 
теперь склонны думать, 
что лифты стоят не из-за 
технической неисправ-
ности, не из-за аварии, 
случившейся на всех 
лифтах одновременно. 
Жильцы, конечно, ни-
чего не утверждают, но 
все-таки им кажется, что 
это – ответ «Вертикали» 
на действия активных 
потребителей жилищно-
коммунальных услуг.

Сложившаяся ситуа-
ция побудила обратиться 
к государственному фе-
деральному инспектору.

Точку поставит 
Ростехнадзор

На встречу с Геннадием 
Федоровым пошли Вик-
тор Макаров, председа-
тель Союза, и Галина Ми-
хайловна. Присутствовал 
главный государственный 
жилищный инспектор 
Чувашии Иван Никитин, 
а также представители 
прокуратуры республики, 
Минстроя и администра-
ции Чебоксар.

Представители власти 
имели намерение свести 
обсуждение к тому, что 
лифты – это не вопрос 
федерального инспек-
тора, есть отделы ЖКХ 
города и его районов. 
Безусловно, есть. Но 
если люди пришли к фе-
деральному инспектору, 
значит, ниже вопрос не 
решается. С этим дово-
дом все молча согласи-
лись, к тому же это не 
только решение техни-
ческой проблемы, но 
еще и непростые взаи-
моотношения УК и жиль-

цов, которые считают, 
что остановка лифтов 
является средством воз-
действия на них.

Были высказаны пре-
тензии к руководству 
ООО «Вертикаль» и ин-
спектору Никитину, 
имеющему отношение к 
заключению о законно-
сти остановки лифтов. 
По мнению Жилинспек-
ции, остановка – закон-
ная, поскольку на се-
годняшний день лифты 
находятся в аварийном 
состоянии. Вот такая 
официальная версия. И 
тут возникает логичный 
вопрос: как же тогда их 
обслуживали, если дове-
ли до аварийного состо-
яния? Ведь жильцы еже-
месячно вносят деньги 
на текущий ремонт этих 
подъемных механиз-
мов, Галина Михайловна 
предъявила собранные 
по этой статье суммы. 
Вместе с тем, по оценке 
экспертизы, остановлен-
ные лифты дома № 72 
пригодны для использо-
вания в течение как ми-
нимум еще года. 

По всему получается, 
что на каждый случай 
есть соответствующий 
законодательный пункт. 
И все вопросы надо 
адресовать тем, кто эти 
пункты не выполняет. А 
у них, как всегда, масса 
отговорок и лазеек, по-
зволяющих увильнуть 
от выполнения и ответ-
ственности. И на стра-
же этого беззакония 
почему-то стоят как ря-
довые чиновники, так и 
должностные лица более 
высокого ранга.

Чтобы решить тупи-
ковый вопрос, Геннадий 
Федоров принял реше-
ние обратиться в респуб-
ликанское управление 
Ростехнадзора. Его спе-
циалисты обследуют лиф-
ты, дадут заключение, ис-
ходя из этого заключения 
можно будет сделать вы-
воды, кто прав, а кто ви-
новат и какие меры надо 
принимать.

Союз собственников и нани-
мателей жилья работает уже 
полгода. Как можно оценить 
этот период? С чем сталкива-
лись члены Союза, чего доби-
лись? 

Рассказывает председатель 
Союза Виктор МАКАРОВ:

– Шесть месяцев – срок, ко-
нечно, небольшой, если исчис-
лять прошедшими днями. Но эти 
дни наполнены определенным 
наработанным материалом. Это 
запросы, вопросы, обращения 
и полученные на них из разных 
инстанций ответы, которые в той 
или иной мере характеризуют 
ситуацию в системе ЖКХ Чува-
шии и Чебоксар. 

Так получилось, что этот пери-

од в большей степени ушел на то, 
чтобы осознать, есть ли у власти 
желание с нами работать. Мы по-
казали себя, заявили, что мы не 
просто кучка недовольных част-
ными жилищно-коммунальными 
проблемами. У нас есть кон-
кретные вопросы и задачи, нас 
интересует жизнь в городе. Эти 
полгода можно назвать одним 
словом – смотрины. Мы бывали 
на встречах в администрации 
города и в структурах, занимаю-
щихся жилищно-коммунальным 
хозяйством. Встречались с госу-
дарственным федеральным ин-
спектором. 

Время прошло для Союза пло-
дотворно. Теперь ясно, в каких 
направлениях надо работать, 
набираться информации. Самое 
главное, я считаю, – это была 
учеба, познавание. Мы учимся 
общаться с властью и управляю-
щими компаниями. В городе нас 
уже знают.

– В какие дни Союз открыт 
для горожан?

– В принципе, в любой день. 
Но каждую неделю – по пятни-
цам в 10 часов – члены Союза 
собираются на заседания. Эти 
мероприятия открытые, на них 
приходят все желающие. На за-
седаниях разбираются вопросы, 
с которыми сталкиваются соб-
ственники и наниматели жилья. 
После каждого заседания люди 
расходятся, неделю занимаются 

Лифт ты мне  
или не лифт?

Смотрины

Право

Скоро месяц, как стоят лифты в доме № 72 на улице Гражданской. 
Жильцам объяснили, что пешком на девятый этаж они ходят по причи-
не аварийного состояния этих грузоподъемных машин.

А что это такое – лифты в аварийном состоянии? Если они отслужили 
свой срок, значит, попадают под действие федеральной программы о кап-
ремонте и должны меняться в соответствии с ее положениями. Если лиф-
там требуется текущий ремонт, то его ежемесячно оплачивают жильцы, 
поскольку в графу «содержание жилья» входит и ремонт лифтов. Из этого 
следует, что лифты вообще не должны стоять, и этот вывод подкреплен 
финансово – либо федеральными средствами, либо собранными с жильцов. 
Если же произошла какая-то поломка, она должна устраняться за несколько 
часов. Несмотря на эти условия, лифты в доме № 72 не работают. 

В поисках лучшей жилищно-коммунальной доли 
жильцы некоторых домов принимают решение 
уйти из одной УК в другую. Решили сменить управ-
ляющую компанию и чебоксарцы, проживающие 
на проспекте Мира и улице Хевешской – уйти из 
«Деона» и доверить обслуживание своего жилья 
компании «Инженер».
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Активисты регионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ выезжают в районные центры республики, чтобы выяс-
нить, в каком состоянии там находится сфера ЖКХ. Понятно, что со-
стояние ее везде одинаковое – неудовлетворительное, мягко гово-
ря, однако есть смысл работать с каждым районом отдельно, чтобы 
давать гражданам конкретные рекомендации и советы. В Вурнарах 
и Ядрине прошло уже несколько таких мероприятий. И вот теперь 
по просьбе жителей Цивильска и Красных Четай депутат Ядринско-
го городского собрания Владимир Офаринов организовал для них  
встречи с депутатом Игорем Моляковым.

рассмотренными вопроса-
ми, сталкиваются с новыми 
и приходят с ними через 
неделю, в следующую пят-
ницу. Так шаг за шагом че-
боксарцы нарабатывают 
бесценный опыт, учатся, 
как не дать себя обмануть 
нечестным управляющим 
компаниям. Мы занимаемся 
каждой ситуацией, с каж-
дым обратившимся работа-
ем индивидуально.

– Какой вопрос на засе-
даниях задают чаще все-
го?

– Самый частый вопрос 
– это тарифы и начисления, 
потребителей услуг инте-
ресует, почему у них в пла-
тежках стоят именно такие 
суммы. Ведь это напрямую 
связано с карманом, бюдже-
том, благополучием семьи. 

Эта непростая ситуа-
ция наводит на простые 
мысли: жилищное зако-
нодательство в республи-
ке не работает. Странно, 
но происходящее в ре-
альности не совпадает с 
пунктами законов. С чем 
это связано – вопрос от-
крытый. Отрадно одно 
–  люди отстояли свою по-
зицию, свое право. Опять 
же странно: почему граж-
дане должны отстаивать 
те права, которые есть у 
них по закону?

Это противостояние 
не единственное, правда, 
другие не такие масштаб-
ные. Когда дом хочет рас-
торгнуть договор с одной 
компанией и заключить с 
другой, возникает масса 
вопросов помимо голосо-
вания и много противо-
речий, появляются силы, 
которые не дают все это 
сделать. В таких ситуациях 
непонятно себя ведет жил-
фонд – он занимает пози-
цию компании, от которой 
хотят уйти. Есть даже слу-
чаи, когда жилфонд не за-
ключает договоры с новой 
управляющей компанией 
в течение чуть ли не по-
лугода.

В селе Красные Четаи 
состоялась встреча жите-
лей с активистами партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

На встречу пришли десят-
ки сельчан. Ведь тема более 
чем важная – о ситуации в 
сфере ЖКХ в районном цен-
тре. А гости – лидер фракции 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
Госсовете ЧР Игорь Моляков, 
члены бюро Совета РО пар-
тии Тамара Манаева и Вла-
димир Офаринов – люди как 
раз сведущие в этой сфере. 
Тамара Манаева, кстати, яв-
ляется заместителем предсе-
дателя Союза собственников 
и нанимателей жилья Чува-
шии. У жителей райцентра по 
проблемам ЖКХ накопилось 
немало вопросов. А местные 
власти никак не удосужатся 
ответить на них.

К примеру, на день встре-
чи (11 октября) так и не были 
подключены к отоплению 
многоэтажные дома на ули-
цах Заводская, Новая и др., 
хотя в республике к тому 
времени отопительный се-
зон уже начался. Люди не по-
нимают, на основании каких 
документов УК ООО «Жил-
сервис» получила функции 
управления практически по 
всему селу. Гостям была вы-
сказана просьба раздобыть 
заверенные копии протоко-
лов собраний, на которых 
будто бы была выбрана эта 
управляющая компания. У 
ООО «Жилсервис» практиче-
ски нет конкурентов. Появив-
шееся с недавнего времени 
в селе УК «Исток» пока не 
делает погоды. Потому, вид-
но, и относятся коммуналь-
щики к своим обязанностям 
спустя рукава. Моляков с 

Офариновым до начала и по-
сле встречи обошли многие 
дома, побывали в отдельных 
квартирах. На улице Завод-
ской, где проходила встре-
ча, дома абсолютно новые. 
Их вводили в эксплуатацию 
в 2008-2009 годах. Однако 
даже около них подъездные 
дороги разбиты, в подвалах 
стоит вода, а в некоторых 
сильно текут крыши. 

Местной власти почему-то 
не понравилось такое дотош-
ное изучение ситуации. Она в 
лице управляющего делами 
администрации района Ана-
толия Елькова попыталась 
прекратить встречу. Г-н чи-
новник, ничтоже сумняшеся, 
объявил ее незаконной. При-
шлось организатору встречи 
юристу Офаринову объяс-
нить ретивому служаке, что 
встречу депутатов с избира-
телями не вправе запретить 
даже он. 

Делегации из Чебоксар 
были предоставлены бумаги, 
которые распространяются 
по квартирам. Это норма-
тивы потребления и размер 
платы за коммунальные 
услуги на территории Чува-

шии. Вообще-то чтобы дан-
ные цифры были утвержде-
ны в домах Красных Четай, 
необходимо провести собра-
ния жильцов. Но об этом тре-
бовании сельчане услышали 
впервые. Люди также не по-
нимают, как им начисляют 
суммы для оплаты комму-
нальных услуг по ДПУ.

Полную информацию о 
том, как работать с управ-
ляющей компанией, дала 
жителям заместитель пред-
седателя Союза собственни-
ков и нанимателей жилья 
Тамара Манаева. Сельчане 
с энтузиазмом поддержали 
идею создания Красноче-
тайского районного отде-
ления этого союза. В этом 
им окажет помощь пред-
седатель местного отделе-
ния СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Владимир Ярайкин.

Запросы относительно 
всех просьб, замечаний и 
жалоб, высказанных в ходе 
двухчасовой встречи, де-
путаты направят в соответ-
ствующие организации. Де-
легация из Чебоксар вновь 
приедет в село Красные Че-
таи в середине ноября.

Власть потворствует 
беззаконию

Жители 
Ядрина 

требуют 
порядка

Цивильск: на голову может упасть кирпич
На встрече с депутатом Гос-

совета Чувашии Игорем Мо-
ляковым в Цивильске было 
высказано много претензий 
к управляющим компаниям и 
местным властям. Жители го-
рода жаловались, что для ре-
шения проблем в жилищно-
коммунальном хозяйстве 
ничего не делается. 

Жильцы многоквартирных домов 
недовольны состоянием подъездов 
и крыш, не видевших капитально-
го ремонта. Из-за прохудившейся 

кровли обитатели верхних этажей 
не успевают ремонтировать потол-
ки и стены. Не в лучшем положении 
и те, кто живет пониже – плесень с 
козырьков подъездов проникает че-
рез стены в их жилища.

На улице тоже разруха. Внутри-
дворовые дороги разбиты, на них – 
ямы размером с приличный бассейн; 
на трубах, по которым течет горячая 
вода, отлетел или сгнил утеплитель; 
горожане ходят по улицам с опаской 
– на голову могут упасть кирпичи с 
карнизов зданий и ободков балко-
нов.

Ядринцы продолжают жало-
ваться на неудовлетворительное 
обслуживание многоквартирных 
домов управляющей компанией 
ООО «Ядринжилремсервис».

Прокуратура Ядринского района и 
Госжилинспекция ЧР провели расследо-
вание вопроса о неудовлетворительной 
эксплуатации многоквартирных домов  
№ 8, 10, 12/1, 16, 18, 24, 28 и 30 по улице 
Молодежной и домов № 5, 7 и 9 по ули-
це 30 лет Победы. Выводы этих ведомств 
неутешительны. Прокуратура заявила, 
что по фактам нарушения обслуживания 
домов в адрес ООО «Ядринжилремсер-
вис» внесено представление. В отноше-
нии директора управляющей компании 
Сергея Бажайкина возбуждено произ-
водство по делу об административном 
правонарушении. Госжилинспекция при-
шла к тем же выводам и сообщила, что 
за неудовлетворительное содержание 
жилых домов, некачественное предо-
ставление коммунальных услуг рассма-
тривается вопрос о привлечении ООО 
«Ядринжилремсервис» и ресурсоснаб-
жающей организации ММППЖКХ города 
к административной ответственности.

Подъезды жильцам  
приходится красить самим

состоялись

на выбор

Каждую пятницу  
в 10.00

Союз собственников 
и нанимателей жилья 

ждет Вас  
с вопросами по 

адресу: Чебоксары, 
пр. 9-й Пятилетки, 

дом 2, корп. 3, офис 6.
Консультации 
специалистов 
бесплатные.
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Дорогая редакция!
Прочитал в № 15 вашей газеты ответы главы 

республики Михаила Васильевича Игнатьева 
на вопросы журналистов, которые даны без 
купюр. И ужаснулся. Никакой логики, никакой 
связи в речи. Местами просто бессмыслица, 
белиберда. При этом оказалось, что на чуваш-
ском он говорит еще хуже, чем на русском. 
Как мог человек такого уровня окончить не 
то что сельхозинститут, а хотя бы неполную 
среднюю школу? И как понимают его сотруд-
ники правительства и администрации?

С одной стороны, редакция, возможно, по-
ступила правильно, опубликовав ответы гла-
вы без редактирования. Но при этом, похоже, 
не учла другую сторону медали. Господа ре-
дакторы, а вы подумали о том, что вашу газе-
ту читают и гости республики? Мои гости из 
Брянской области, к примеру, прочитали. И 
долго хохотали. А мне было стыдно. За то, что 
наш народ возглавляют такие малограмотные 
люди.

Не печатайте, пожалуйста, больше стено-
графических ответов ни главы республики, 
ни председателя Госсовета, ни других кос-

ноязычных руководителей. Каков уровень 
этих людей – мы уже знаем. Но не выносите 
наш позор за пределы республики. Ведь по 
ним судят обо всем чувашском народе, при-
равнивают его… ну, сами знаете, кого на бук-
ву «ч» чаще всего вспоминают в анекдотах. А 
чуваши не заслужили такого к себе отноше-
ния. Мои родители оказались в Чебоксарах 
в годы войны, а себя я уже считаю коренным 
жителем Чувашии. За эти годы я видел много 
умных, талантливых чувашей. Немало их за 
пределами республики и страны. А то, что ру-
ководят нами такие деятели, так это не наша 
вина. Не мы их выбирали. Поэтому прошу вас 
от имени своей семьи в дальнейшем публи-
куйте речи руководителей Чувашии  и цитаты 
из них только в отредактированном виде.  

В. Богун,  
инженер,  

Чебоксары

Они не вечны во власти. Как и все на 
этом свете. Но смотрю на всех 

этих федоровых–игнатьевых, маловых–
николаевых, и вижу, что они готовятся 
властвовать до второго пришествия. 
Иначе не стали бы принимать такие 
антинародные законы, не стали бы так 
презрительно относиться к нам, про-
стым людям. Только на Руси от тюрьмы 
и от сумы не зарекаются. Да и терпение 
людей, которых они грабят, выплачивая 
копейки за каторжный труд, не беспре-
дельно. Так что когда-нибудь хоть кто-
то из них все равно окажется на нашем 
месте. Не рой яму другому – сам в нее по-
падешь.

И. Никифорова,  
пенсионерка, Чебоксары

 

Близок локоть, а не укусишь. Так мне 
подумалось, когда в «Советской 

Чувашии» прочитал заметку о праздно-
вании юбилея моими земляками, пере-
селившимися полвека назад в далекую 
Хакасию. Многие жители нашей деревни 
в свое время переехали и в другие регионы 
Сибири – в Томскую, Тюменскую, Читин-
скую области, Красноярский край. Тогда 
через «Оргнабор» переселенцы из Чува-
шии выезжали каждый год. Большинство 
навсегда остались на новых местах. Ведь 
там просторы, каждой семье выделяли 
дом, давали корову, другую живность, 
денежные пособия. А я вот на переезд не 
решился, о чем сейчас сильно жалею. Ведь 
тоже жил бы сейчас как человек. По край-
ней мере, не так, как в нашей нищей Чу-
вашии.

Г. Краснов,  
пенсионер, Ибресинский район

На бумаге меньше, а по жизни – боль-
ше становится безработных. А 

все потому, что уже через год с неболь-
шим безработных снимают с учета. А 
когда встаешь на учет вновь, начина-
ют давать смешные пособия в несколь-
ко сот рублей. Разве можно на них про-
жить? А столько унижений приходится 
терпеть! Постоянно отмечайся, ходи по 
направлениям, по которым никто тебе 
нормальной работы не предложит, слу-
шай упреки... Вот и не регистрируются 
люди в качестве безработных.

Ю. Вашуркин,  
Новочебоксарск

Зачем нас дразнят информацией о 
плохой жизни на Западе? Недавно по 

телевидению показали, как пенсионер Ис-
пании проклинает свое правительство 
за то, что уменьшили пенсию.  Оказыва-
ется, теперь он получает всего лишь 800 
евро в месяц. То есть 32 тыс. рублей. Чума 
на ваше телевидение!

М. Ларькин,  
Чебоксары

Борьба с курением, которую объявил 
премьер-министр страны Дми-

трий Медведев, как всегда, вряд ли приве-
дет к успеху. Но навредит непременно… 
работникам киноискусства. Ведь акте-
ры и режиссеры современных сериалов 
настолько бездарны, что все пустоты 
в действиях занимают выпивкой, едой 
и, больше всего, курением. Причем это 
происходит как с отрицательными ге-
роями, так и с положительными. Теперь 
представьте, что в кино запретят по-
казывать курение. И что, герои фильмов 
теперь будут только пить и жрать?

А. Тимофеев,  
Яльчикский район 

Много лет жильцы нашего дома мерзнут, на-
чиная с осени и вплоть до наступления весен-
него тепла. Все эти годы платим за отопление 
аккуратно и продолжаем жаловаться на хо-
лод. Но цены за так называемое тепло растут 
постоянно, а температура в батареях тоже по-
стоянно… уменьшается. Недавно в газете «Со-
ветская Чувашия» прочитали информацию, что 
по вопросам отопления можно пожаловаться 
на портале cap.ru в баннере «Живой диалог 
– тепло ли в вашем доме?» Пожаловались. 19 
октября. Пришли сантехники. Убедились, что 
батареи не то что обогревать, а служат теперь 
в качестве холодильника. И что? Изменений 
никаких. Правда, ночью батареи на пару ча-
сов нагрелись до уровня парного молока – и 
снова превратились в холодильники. Короче, 
все в стиле нынешних правителей республи-
ки. Больше слов – и никаких конкретных дел.

Говорят, руководители и Чебоксарского 
района, и ООО «Жилкомцентр» близко зна-
ют главу республики Михаила Игнатьева. Что 
неудивительно. Ведь он в свое время работал 
здесь председателем колхоза, затем – главой 
района. Дескать, потому они и не боятся на-
чальников из Чебоксар. На наш взгляд, в таком 
случае местные власти должны бы оберегать 
честь своего уважаемого руководителя. Ведь 
они живут как бы под его покровительством. 
Но все происходит наоборот. Видно, такие 
нравы нынче в руководящей среде, состоя-
щей из представителей ПЖиВ: пользоваться 
близостью начальника лишь в своих целях.

Жильцы дома 61  
по ул. Советской,  

Кугеси

Прочитал – и глазам своим не поверил. 
Оказывается, депутаты от ПЖиВ в Государ-
ственной Думе собираются принять закон 
против пьяных, катающихся на велосипедах. 
Конечно, это плохо – ездить на двух колесах 
в нетрезвом виде. Но посмотрел бы я, как 
это получится у тех же депутатов. Велосипед 
– это вам не лимузин с мигалками, которому 
все обязаны уступить дорогу. Так что люби-
тели двухколесного безмоторного транспор-
та вряд ли совершат аварии, которые можно 
сравнить с автомобильными. А за появление 
в общественных местах в нетрезвом виде, по-
жалуйста, наказывайте по закону.

Знают ли эти «слуги народа» что-нибудь 
другое, кроме наложения штрафов за любое 
нарушение? Уж каких только не напридумы-
вали в последнее время! До каких небес не 
подняли их размеры! На самом деле, конечно, 
штрафы тоже нужны. Но основная причина 
неисполнения законов в нашей стране – во-
все не отсутствие сильных мер воздействия. 

Их на самом деле более чем достаточно. Глав-
ное – отсутствие неотвратимости наказания. 
У нас ведь как: были бы деньги, а откупиться 
можно и от полиции, и от судов, и от чиновни-
ков. Вот и получается, что все эти возможные 
штрафы да посадки направлены прежде всего 
на то, чтобы заткнуть рот и не давать дышать 
простым людям. Решился выразить свое мне-
ние на митинге – на тебе штраф. Выпил перед 
выездом стакан кефира – на тебе штраф. А тот, 
кто по-настоящему пьяным ездит за рулем, – 
он так и будет ездить. Зато лафа ментам: чем 
выше штрафы – тем полнее их карманы. Ведь 
миллионеру что 3 тысячи выложить, что 30 
тысяч – разница небольшая. Для нас же, про-
стых людей, это катастрофа.

Л. Василевич,  
автолюбитель,  

Чебоксары

Не позорьте нас

Депутаты совсем рехнулись

Пустые обещания

Строки из писем



Телефоны общественной приемной: 51-03-78, 51-05-26. www.chuvashia.spravedlivo.ru

7деньги

Промышленное произ-
водство в Чувашии за 9 
месяцев выросло на 12,8 
процента, бодро сообщают 
правительственные СМИ. 
Однако за этой радужной 
цифрой скрывается тре-
вожная тенденция.

Чтобы понять это, доста-
точно проследить динамику 
роста. Как известно, во вре-
мя кризиса экономика Чува-
шии осела намного глубже 
среднероссийского уровня. 
Соответственно, и обратный 
возврат на прежний уровень 
должен был сопровождаться 
более высокими, чем в стране, 
темпами. Тем не менее, если 
экономика страны вышла на 
докризисный уровень еще в 
конце 2010 года, в Чувашии, 
по сути, мы только подошли к 
этому. И чем ближе – тем тем-
пы роста экономики ниже. 
Так, в 1 квартале по сравне-
нию с показателем соответ-
ствующего периода прошло-
го года рост промышленного 
производства составил 18,7 
процента. По итогам полуго-
дия этот показатель умень-

шился до 15,6 процента. А в 
январе-сентябре 2012 года в 
Чувашии индекс промышлен-
ного производства к январю-
сентябрю 2011 года составил 
112,8 процента. При этом  
сравнительно неплохой по-
казатель удерживается лишь 
за счет достижений в первые 
месяцы года. Между тем, по 
данным Чувашстата, в сентя-
бре этого года по сравнению 
с сентябрем 2011-го промыш-
ленность сработала лишь на 
97,9, а с августом 2012 года 
– так вообще лишь на 89,9 
процента. Падение допущено 
в кожевенном производстве 
(индекс 91,2%), производстве 
резиновых и пластмассовых 
изделий (97,7%), производ-
стве электрооборудования, 
электронного и оптического 
оборудования (99,5%). Пока 
выручают обрабатывающие 
производства. Наибольший 
рост – в производстве транс-
портных средств и оборудо-
вания (индекс 142%), машин 
и оборудования (134,5%). Но 
и тут темпы заметны снижа-
ются.

Анализируя состояние эко-

номики, эксперты не всегда 
обращают должное внима-
ние на состояние внешне-
торгового оборота.  Между 
тем по нему можно судить о 
многих тенденциях. Прежде 
всего – о конкурентоспособ-
ности выпускаемой продук-
ции и деловой активности 
бизнеса.

Так вот, судя по данным 
сайта Чувашского таможен-
ного поста, в январе-сентябре 
внешнеторговый оборот Чу-
вашии снизился на целых 
$50,3 млн. В целом этот пока-
затель составил $322,07 млн. 
Из них на экспорт приходится 
лишь $81,91 млн (25,4%). Это 
говорит о том, что промыш-
ленная продукция Чувашии 
за рубежом пользуется все 
меньшим спросом. В целом 
за эти месяцы экспорт упал 
на 20,7 процента. Да и импорт 
уменьшился на 10,8 процен-
та, что, в числе прочих пока-
зателей, свидетельствует и о 
падении деловой активности. 
Таким образом, получилось 
отрицательное сальдо в раз-
мере $158,25 млн. В рублях 
это почти 2 млрд.

Другой важный показатель 
экономики – инвестиции. 
Они, вопреки радужным вы-
сказываниям руководства 
республики, в Чувашии не 
очень объемные. Да и те, 
оказывается, осваиваются из 
рук вон плохо, о чем свиде-
тельствует отчет главы Мин-
экономразвития ЧР Алексея 
Табакова на недавнем засе-
дании правительства. По сло-
вам министра, «к 1 октября 
2012 года на строительство 
и реконструкцию объектов 
открыто финансирование в 
объеме 2355,5 млн рублей, 
что составило 74,1 процента 
годового лимита». То есть с 
открытием финансирования 
дело обстоит более или ме-
нее благополучно. Другое 
дело с фактическим финан-
сированием выполненных 
и анонсированием будущих 
работ. За 9 месяцев оно со-
ставило 1412,5 млн рублей, то 
есть  44,5 процента от годово-
го лимита и 60 процентов – от 
открытого финансирования. 
При этом министр вынужден 
был признать, что «на ряде 
важных объектов строитель-

ство ведется крайне низкими 
темпами».

Интересно, как же на это 
отреагировал глава респуб-
лики Михаил Игнатьев и ка-
кие меры он намерен при-
нимать? А он высказал очень 
свежую мысль, что средства, 
предусмотренные в 2012 году 
на реализацию республикан-
ской адресной инвестицион-
ной программы, должны быть 
освоены, а работы выпол-
нены в срок и качественно. 
Тем, кто срывает выполнение 
социальных программ, жалу-
ясь на отсутствие оборотных 
средств, а банки им не дают 
кредитов, глава посоветовал 
продать свои крутые ино-
марки и таким образом вы-
полнить взятые на себя обя-
зательства.

На таком вот уровне в Чу-
вашии решаются инвестици-
онные проблемы. Для обы-
вателя, возможно, подобные 
высказывания как бальзам 
на душу, а предприниматели, 
особенно сторонние, сто раз 
подумают, решиться или нет 
прийти в республику со свои-
ми деньгами. 

Власти систематически сооб-
щают электорату, что в респуб-
лике тарифы на услуги ЖКХ 
будто бы растут меньше, чем в 
других регионах.

Но вот Общественная палата РФ 
провела мониторинг повышения 
тарифов в июле и сентябре. Итоги 
удручающие. Как сообщила пресс-
служба ОП, почти в половине реги-
онов страны квартплата поднялась 
существенно выше, чем предусмо-
трено федеральным правитель-
ством. Что касается Чувашии, она 
оказалась чуть ли не рекордсме-
ном повышения – здесь плата по 
сравнению с июнем выросла на 
41,42 процента. Нас смог обогнать 
лишь богатый Ямало-Ненецкий АО 
с 47,05 процента. Из соседей отли-
чились еще Ульяновская (30,37%) и 
Нижегородская (25%) области.  

При этом председатель Комис-
сии Общественной палаты РФ 
по местному самоуправлению и 
жилищно-коммунальной политике 
Светлана Разворотнева объяснила, 
что в большинстве регионов рост 
коммунальных платежей не свя-
зан с непосредственным превы-
шением значений, установленных 
Федеральной службой по тарифам. 
Иначе говоря, местные чиновни-
ки и дельцы от ЖКХ придумывают 
все новые способы, чтобы залезть 
в карманы жильцов. Так, Разворот-
нева отмечает, что «практически 
во всех регионах было выявлено 
повышение платы за содержание и 
ремонт жилья. Большинство управ-
ляющих организаций, в нарушение 
норм Жилищного кодекса РФ, по 

умолчанию подняли плату без про-
ведения общих собраний». Часто 
завышаются и регулируемые госу-
дарством тарифы. Или, к примеру, 
необоснованно повышают плату за 
отопление, за вывоз твердых быто-
вых отходов.

Напомним, в предвыборных це-
лях власть нынче подняла тарифы 
на услуги ЖКХ лишь с июля, и то ча-
стично. Второе повышение состоя-
лось в сентябре. При этом утверж-
далось, что темпы роста ниже, чем 
в предыдущие годы. Однако такое 
утверждение оказалось очеред-
ным враньем.

Власти Чувашии поспешили 
опровергнуть данные комиссии 
Общественной палаты РФ, объяс-
нив, что она сделала вывод по от-
дельным извещениям об оплате. 
Однако руководитель Комиссии 
утверждает, что анализ произве-
ден на основе многих докумен-
тов.

Дальнейший рост тари-
фов ЖКХ приведет при-
мерно треть населения 
за черту бедности – такие 
выводы содержатся в ис-
следовании межотрас-
левого Института комму-
нальных стратегий (ИКС). 
Специалисты изучали си-
туацию в Саратовской об-
ласти, но подобный прог-
ноз можно сделать едва 
ли не для всех регионов 
страны. 

Сейчас в области 18,2% 
людей имеют доход ниже 
прожиточного минимума. 
Если тарифы будут по-
вышаться по плану Мин-
экономразвития, число 
живущих за чертой бед-
ности достигнет за не-
сколько лет 29%, подсчи-
тали эксперты ИКС.

По прогнозу Минэко-
номразвития, цены на 
электроэнергию для на-
селения будут повышать-
ся на 12-15% ежегодно 
с 2013 до 2015 года, на 
газ – на 15%. К 2015 году 
планируется удорожание 
электроэнергии в 1,5 раза, 
газа – в 1,7 раза, тепловой 
энергии – в 1,45 раза.

Между тем прожиточ-
ный минимум в области 
составил на второй квар-
тал 2012 года 5440 руб. 
на душу населения. «В 
среднем один человек в 
Саратовской области тра-
тит на ЖКХ около 1,5 тыс. 
руб. (приблизительная 
оценка). У одиноких граж-
дан эта цифра выше – они 
платят за всю квартиру в 
одиночку. К 2020 году эта 
средняя цифра вырастет 
до 2,5 тыс. руб. при благо-
приятном развитии ситу-
ации», – говорит руково-
дитель Института Вадим 
Бондарь.

Исследование обще-
ственных настроений 
на федеральном уровне 
также свидетельствует о 
недовольстве граждан 
системой ЖКХ – опубли-
кованные в августе дан-
ные ФОМ показали, что 
более половины росси-
ян оценивают качество 
жилищно-коммунальных 

услуг как плохое, а 89% 
респондентов уверены, 
что с ростом тарифов их 
качество не улучшится. 
65% считают тарифы ЖХК 
неоправданно высоки-
ми, и среди объяснений 
факта постоянного повы-
шения услуг ЖКХ пальму 
первенства занимает от-
вет «коррупция и жажда 
наживы» – так считают 
18% опрошенных ФОМ.

Ситуация в Саратов-
ской области типична 
для других дотационных 
российских регионов, где 
человек отдает 22% своих 
доходов на оплату ЖКХ, 
говорит председатель ко-
митета Госдумы по ЖКХ 
и жилищной политике 
Галина Хованская (СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ). В 
большинстве регионов 
право на жилищные суб-
сидии возникает лишь 
у тех семей, чьи доходы 
настолько невелики, что 
на оплату счетов уходит 
более 22% этих доходов. 
Теперь регионам не пере-
числяются деньги из фе-
дерального центра для 
поддержки малоимущих 
семей, подчеркнула Хо-
ванская, так что регио-
нам приходится самим 
решать эти проблемы. 
«Ситуация тяжелая», – за-
ключила депутат.

Экономика

Недолго музыка играла

бремяуслуги ЖкХ

ЖКХ разорит россиянЧувашия  
отличилась вновь Треть населения страны может не осилить  

рост коммунальных тарифов

Рисунок Юрия Ксенофонтова.
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Солнечным июньским 
днем 2012 года в Заволжье 
валили лес. В общем-то 
такие работы ничего осо-
бенного из себя не пред-
ставляют, если все соот-
ветствует букве закона. В 
силу обстоятельств отно-
сительно этой буквы ниче-
го определенного сказать 
пока нельзя. А с самим ле-
соповалом вышел провал: 
лесное действо увидел и за-
печатлел житель Чувашии.

Результатом стало рас-
следование и отказ в воз-
буждении уголовного дела. 
Правда, решение это – не-
окончательное. 

Итак, только факты. Факты, 
изложенные в постановле-
нии об отказе в возбуждении 
уголовного дела.

23 июня этого года в Пих-
тулинском участковом лес-
ничестве КУ «Чебоксарское 
лесничество» бригада рабо-
чих занималась вырубкой 
леса в выделах 4-6, 8, 9 71-го 
квартала. Срубленные дере-
вья грузили на «Урал», заре-
гистрированный за жителем 
Чувашии, и два «КамАЗа», 
принадлежащие жителю Та-
тарстана.

 Вырубка проводилась со-
гласно плану-корректировке 
санитарно-оздоровительных 
мероприятий на 2, 3, 4 квар-
талы 2012 г., в план входила 
и территория 71-го квартала 
– в его 4-9 выделах заплани-
рована сплошная санитарная 
рубка на основании акта про-
верки состояния леса.

Право охранять, защищать 
и воспроизводить заволж-
ский лес по государствен-
ному контракту, то есть на 
бюджетные деньги, доста-
лось 4 мая 2011 г. по итогам 
открытых аукционов ООО 
«СтройКомплект-сервис» и 
ООО «Клиент плюс». Финан-
сирование происходило пу-
тем перечисления средств 
через Минприроды ЧР на 
расчетные счета хозяйствую-
щих субъектов.

Субподрядчиками явля-

лись пять индивидуальных 
предпринимателей и одно 
физлицо. Житель Чувашии с 
«Уралом» и житель Татарстана 
с двумя «КамАЗами» в каче-
стве субподрядчиков не уста-
новлены. Тут надо отметить, 
что, по информации ГИБДД 
и Гостехнадзора Чувашии, 
за фирмами, победившими 
на аукционе, транспортных 
средств и самоходной техни-
ки не зарегистрировано.

Кадры по-родственному 
Исполняющим обязанно-

сти директора КУ «Чебоксар-
ское лесничество» с 1 июля 
2011 г. приказом Минприро-
ды ЧР от 30 июня 2011 г. был 
назначен Василий Богданов. 
Приказом этого же министер-
ства с 25 июля 2011 г. Богда-
нов назначен директором.

В течение недели – с 1 
по 8 июля 2011 г. – Богда-
нов успешно сидел в двух 
креслах – директора ООО 
«СтройКомплект-сервис» и 
директора КУ «Чебоксар-
ское лесничество». То есть 
одновременно исполнял 
обязанности руководите-
ля казенного предприятия 
и возглавлял предприятие 
частное, хотя такое совмеще-
ние запрещается – руководи-
телю казенного учреждения 
совмещение его должно-
сти с другой оплачиваемой 
должностью внутри или вне 
казенного учреждения не 
разрешается. В соответствии 
с договором, заключенным 
Богдановым с КУ «Чебоксар-
ское лесничество», он был 
не вправе совмещать свою 
работу с работой в любой 
другой организации.  При-
шлось сестре уволить брата 
с 8 июля. При чем тут брат и 
сестра? При том, что един-
ственным учредителем ООО 
«СтройКомплект-сервис», вы-
игравшего выполнение гос-
заказа (на бюджетные сред-
ства) по итогам аукциона, 
является Людмила Хитрова, 
в девичестве Богданова, род-
ная сестра директора лесни-
чества Василия Богданова.

В апреле 2012 г. на долж-
ность заместителя директора 
лесничества был назначен 
Сергей Зиновьев, привлекав-
шийся ранее к уголовной от-
ветственности по ст. 292 УК РФ 
– служебный подлог. Он тоже 
успел побыть директором 
ООО «СтройКомплект-сервис» 
– сестра Богданова назначила 
его на эту должность 8 июля 
2011 г., сразу после увольне-
ния с нее своего брата, и осво-
бодила от обязанностей 20 
апреля  2012 г. В этот же день 
господин Зиновьев и был на-
значен на должность заме-
стителя директора «Чебок-
сарского лесничества». 

Лесная сказка
Минприроды заключи-

ло с ООО «СтройКомплект-
сервис» государственный 
контракт. Техническим зада-
нием контракта была работа 
по подготовке лесного участ-
ка в выделе № 16 квартала  
№ 9 Северного участкового 
лесничества для лесовосста-
новления, то есть расчистка. 
Если верить акту выполнен-
ных работ, она сделана. По 
этому акту Богданов как пред-
ставитель исполнителя работ 
«СтройКомплект-сервиса» 
сдал работы госзаказчику – 
Минприроды ЧР на общую 
сумму 166 159,37 руб.  

В реальности признаки 
расчистки выделов 16-22 
квартала № 9 Северного 
участкового лесничества от-
сутствуют, «имеется болоти-
стая местность с торфяным 
покрытием и упавшими в хао-
тичном порядке деревьями 
пород «береза» и «сосна».

Зиновьев как представи-
тель исполнителя работ ООО 
«СтройКомплект-сервис» по 
согласованию с Богдановым 
тоже сдал госзаказчику – 
Минприроды работы на об-
щую сумму 774 862,01 руб. по 
выделам 1, 2, 12 квартала № 5 
Северного участкового лес-
ничества. Признаки расчист-
ки (то есть работы) на этой 
территории также отсутству-
ют – «имеются две болоти-
стые местности – топи с лежа-
щими в хаотичном порядке 
деревьями пород «береза» и 
«сосна». В постановлении об 
отказе в возбуждении уго-
ловного дела признакам от-
сутствующей расчистки по-
священо несколько абзацев.

Так что, вместо горело-
го леса рубили здоровый? 
Именно так и показалось оче-
видцу.

Деньги  на что угодно
Денежные средства в сум-

ме 166 159,37 руб. за сданные 
на бумаге Богдановым рабо-
ты были перечислены на рас-
четный счет «СтройКомплект-

сервиса» 30 июня 2011 г. А 5 
июля Богданов, являвшийся 
и. о. директора «Чебоксар-
ского лесничества» и одно-
временно директором ООО 
«СтройКомплект-сервис», по-
лучил в «Россельхозбанке» по 
расходному чеку 450 000 руб. 
с формулировкой «на другие 
цели», по-другому – на что 
угодно.

За отсутствующие призна-
ки расчистки, то есть работы, 
сданной госзаказчику Зино-
вьевым по согласованию с 
Богдановым, на расчетный 
счет ООО «СтройКомплект-
сервис» перечислены деньги 
– 1 002 348,85 руб. Зиновьев 
снял миллион с формулиров-
кой «на другие цели».

Интересные «щепки»
В ходе опросов лиц, имею-

щих отношение к «лесорубно-
му делу», отлетели «щепки», о 
которых нельзя не сказать от-
дельно. Богданов, например, 
сообщил, что указаний о вы-
рубке древесины в кварталах 
62, 71, 72 Пихтулинского лес-
ничества он никому не давал. 

Отдельного внимания за-
служивает и история соб-
ственника «Урала» – машины, 
«попавшейся» на вырубке 23 
июня. Он погорел на лесе в 
2007 году и был осужден по 
статье 260 УК РФ – незакон-
ная рубка лесных насажде-
ний. С тех пор с древесиной 
завязал. А примерно с 2005 
по 2007 г. рубил лес в Чебок-
сарском лесничестве по до-
говорам подряда с ГУП ЧР 
«Чебоксарское лесничество» 
в лице… опять же Богданова. 
Свой «Урал» в аренду он ни-
кому не сдает, правда, маши-
ну использует еще его брат. 
На «Урале» имеется устрой-
ство для погрузки, и брата 
попросили помочь погрузить 
срубленную древесину на 
КамАЗы. Кто попросил – соб-
ственник машины не знает. 
Хоть он с лесными делами и 
завязал, однако же прекрас-
но осведомлен, что делается 
в лесных кварталах. Кому при-
надлежат КамАЗы – он не зна-
ет, об ООО «СтройКомплект-
сервис» и ООО «Клиент плюс» 
вообще впервые слышит.

Еще трое опрошенных, 
занимающиеся расчисткой 
горельника, работают на 
ИП, пояснили, что к ним пе-

риодически приезжают Бог-
данов с Зиновьевым и дают 
указания, в том числе и о том, 
что они должны представ-
ляться работниками фирмы 
«СтройКомплект-сервис», в 
которой они не работают.

***
Какое отношение к этой 

истории имеет региональное 
отделение партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ? Самое пря-
мое. Житель Чувашии, уви-
девший воочию и снявший 
все на видео, – не кто иной, 
как «нехороший» депутат рес-
публиканского парламента 
Игорь Моляков, оказавшийся 
не в том месте не в тот час. 
Или наоборот – в том месте в 
тот час, но это уже кому как. 
Он прогуливался там, дышал 
лесным воздухом, а камера у 
него оказалась с собой слу-
чайно, как в свое время и ло-
пата для тушения пожара – у 
бывшего руководителя Чува-
шии. 

Материал основан на 
сведениях, изложенных в 
постановлении об отказе 
в возбуждении уголовного 
дела. Это решение неокон-
чательное, поскольку еще 
не поступили ответы на за-
просы из УПФР, управлений 
Росреестра, Ростехнадзо-
ра, Гостехнадзора и ГИБДД. 
Они нужны для провер-
ки субподрядчиков ООО 
«СтройКомплект-сервис» и 
их фактической хозяйствен-
ной деятельности. Пока же, 
сообщает старший опер-
уполномоченный ОЭБиПК 
УМВД России по г. Чебоксары 
майор полиции О.Е. Киселев, 
«дать правовую оценку по 
фактам незаконных вырубок, 
а также действиям Богданова 
В.Н. и Зиновьева С.В. исходя 
из диспозиции ст. 285 УК РФ 
в настоящее время не пред-
ставляется возможным».

Остается дождаться отве-
тов. Игорь Моляков держит 
ситуацию на контроле.

Анекдот 
Нашел как-то Медведев старинную лампу, а 

из нее - джинн.
- О, мой повелитель, приказывай! Исполню 

любое желание!
- Хочу, чтобы Россия побеждала в между-

народных состязаниях: ЧМ по хоккею, Кубок 
УЕФА, Евровидение, ЧЕ по футболу...

- Ой, не-е, это слишком сложно, к тому же 
несколько желаний сразу. Давай лучше одно.

- Тогда пусть в России не станет корруп-
ции!

Подумал джинн и говорит:
- Так, значит, какие там, говоришь, между-

народные состязания?

Афоризм
Главное в борьбе с 

коррупцией –  
не наломать дров,  

а аккуратно
напилить...

ЛЕСОПРОВАЛ


